

# Проблемы защиты прав и законных интересов группы лиц в арбитражном и гражданском процессе

**Бармина Ольга Николаевна,**

доцент кафедры трудового и предпринимательского права  
Волго-Вятского института (филиала) Московского государственного юридического университета  
имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук  
*truhina\_olya@mail.ru*

В современных условиях глобализации и существенного усложнения гражданского оборота государство должно оперативно и адекватно реагировать на новые вызовы, в том числе путем совершенствования судебных процедур, рассчитанных как на разрешение типовых конфликтных ситуаций, так и на рассмотрение нестандартных правовых споров, осложненных множественностью и неопределенностью заинтересованных лиц (число которых может достигать нескольких тысяч). Однако судебная практика и статистика свидетельствуют о том, что в настоящее время групповой иск не является популярным и востребованным средством защиты, причинами чего является недостаточная разработанность этого института в отечественной правовой доктрине. В представленной статье автор обосновывает необходимость формирования единой конструктивной, понятной и действенной концепции по защите прав и законных интересов группы лиц в арбитражном и гражданском процессе, позволяющей усовершенствовать и унифицировать действующее процессуальное законодательство.

**Ключевые слова:** группа лиц, арбитражный процесс, гражданский процесс, эффективное судопроизводство, проблемы защиты группы лиц, состав группы лиц, представитель группы лиц, присоединение к групповому требованию, обжалование решения по групповому производству, унификация процесса.

## Problems of Protection of Rights and Legal Interests of a Group of Persons in an Arbitral and Civil Procedure

**Barmina Olga N.**

Associate Professor of the Department of Labor and Entrepreneurial Law of the Volga-Vyatka Institute (Branch) of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)  
PhD (Law)

In modern conditions of globalization and a significant complication of civil turnover, the state must promptly and adequately respond to new challenges, including by improving judicial procedures designed both to resolve typical conflict situations and to consider non-standard legal disputes complicated by the multiplicity and uncertainty of interested parties (the number of which can reach several thousand). However, jurisprudence and statistics indicate that at present a class action is not a popular and demanded remedy, the reasons for which is the insufficient development of this institution in the domestic legal doctrine. In the presented article, the author substantiates the need for the formation of a unified constructive, understandable and effective concept for the protection of the rights and legitimate interests of a group of persons in arbitration and civil proceedings, which makes it possible to improve and unify the current procedural legislation.

**Keywords:** group of persons, arbitration process, civil process, effective legal proceedings, problems of protecting a group of persons, the composition of the group of persons, a representative of a group of persons, joining a group claim, appeal against decisions on group proceedings, process unification.